
本报讯（记者 岳彩寒 通讯员 胜晓飞）
为进一步弘扬见义勇为精神， 唱响时代主
旋律，传递社会正能量，近日，市见义勇为
协会发出《助力见义勇为“99公益日”活动
倡议书》，倡议社会各界积极参与“99公益
日”捐款，所得善款将用来为见义勇为英模
献爱心、送温暖。

据了解， 近年来， 我市相继涌现出一
大批见义勇为先进个人和群体。 他们中有
水中搏命与死神较量的市红十字水上救援

队， 有危急时刻空手夺刃的刘运宁， 有飞
奔跳黄河、 勇救落水少年的孙泽兵， 有临

危不惧、 果断制伏当街行凶歹徒的张振
庄， 还有勇斗小偷、 保护群众财产安全的
王青峰……他们在危难时刻挺身而出， 或
与违法犯罪或事故危害作顽强斗争， 或用
鲜血和生命保护了人民财产安全。

倡议书指出， 参与 “99公益日 ” 活
动， 不仅是助力见义勇为、 募集善款的重
要途径， 更是在我市范围内掀起新一轮传
播正能量、 弘扬见义勇为精神、 充分展示
濮阳作为全国文明城市的良好风貌的重要

举措。 希望我市广大干部职工、 社会各界
积极参与“99公益日”活动，一元起捐，多

者不限，切实以良好的活动成效，带动社会
各界广泛参与、 共同关注和支持见义勇为
事业。

不论 1元、2元、5元……不仅奉献了
您的爱心， 还将为我市公益项目争取更多
的腾讯公益配捐。

募捐采用 “一起捐” “组队捐” 等线
上线下多种捐款方式。 捐款方式： 请大家
扫描 “99公益日” 活动海报上的二维码，
或点击微信腾讯公益小程序， 输入项目名
称———“濮阳关爱见义勇为”， 共同为见义
勇为人员献爱心。

我市发出助力见义勇为“99公益日”活动倡议
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记得鲁迅说过，其实地上本没有路，走
的人多了，才变成了路。濮阳建市 40年，取
得了令人刮目相看的辉煌成就。回首过去，
濮阳走的是一条披荆斩棘之路、 是一条艰
苦奋斗之路、是一条踔厉奋发之路、是一条
砥砺前行之路。 濮阳之所以取得这样的辉
煌成就，是因为有中国共产党的坚强领导，
靠的是全市人民的团结奋斗。展望未来，濮
阳在习近平新时代中国特色社会主义思想

指引下， 正满怀豪情地走在建设中国式现
代化之路上， 向着第二个百年奋斗目标阔
步前进。

金秋时节， 濮阳市检察院全体干警参
观了濮阳建市 40年成就展。随着讲解员声
情并茂的讲解， 我和大家一起进入了那个
激情燃烧的岁月。
1983年， 随着中原油田的勘探开发，

国务院决定设立濮阳地级市。 这块贫瘠而
又古老的土地，开始焕发出勃勃生机。在历
届濮阳市委、市政府的带领下，经过几代濮

阳人 40年的团结奋斗，濮阳市发生了天翻
地覆的变化， 先后获得了以全国文明城市
为主要奖项的“九城二奖”，已成为中原地
区的一座明珠城市。 通过观看濮阳建市 40
年成就展， 大家为濮阳取得这样辉煌的成
就而骄傲，也为濮阳 40年来的华丽转身而
自豪。

濮阳市人民检察院随着濮阳市的建立

而成立，检察事业也历经了 40年的沧桑岁
月。经过不断发展，中国特色社会主义检察
制度不断完善， 检察职能不断优化， 法律
监督的作用日益凸显， 为濮阳市的经济发
展、 社会稳定、 人民幸福保驾护航作出了
重要贡献。 回首濮阳市人民检察院 40年
的奋斗历程， 同样令人自豪和骄傲： 市检
察院办公地址 4次搬迁， 办公环境和条件
逐步改善， 越来越好； 检察业务工作成绩
斐然， 充分体现了检察机关紧紧围绕大局
开展工作的责任担当， 反映了我国法治建
设不断进步的历程， 检察工作更加符合习

近平法治思想的要求 ， 更加适应时代要
求， 充分发挥了法律监督作用， 使人民群
众在每一个司法案件中感受到了公平正

义。
当前，濮阳正站在一个新的起点上。市

委、市政府正按照中央、省委的部署要求，
加快建设富裕濮阳、创新濮阳、生态濮阳、
幸福濮阳，推进产业转型，创新发展，乡村
振兴，推进经济社会高质量发展。检察机关
作为国家的法律监督机关， 在保障濮阳经
济社会高质量发展中肩负着重要责任。 目
前， 全市检察干警在市委和省检察院的坚
强领导下，在市院领导班子的带领下，正大
力实施“二三二”工程，以“五型机关”建设
为抓手， 奋力推进濮阳检察工作高质量发
展，勇毅前行，守正创新，担当作为，力争为
推进中国式现代化建设濮阳实践作出新的

更大贡献。
我自豪，我是一名濮阳人；我骄傲，濮

阳 40年厚重成就底色中有咱“宝藏蓝”。

厚重成就底色中有咱“宝藏蓝”
———参观濮阳建市 40年成就展有感

位进生

9月7日上午10时，我市第6个“99公益
日”活动正式启动。 自2018年我市参与“99
公益日”活动以来，5年间，“99公益日”活动
在我市慈善事业发展中日趋成熟， 腾讯配
捐资金逐年增加；用户捐赠金额大幅增长，
共有163万余人次参与“99公益日”活动，累
计筹款超4000万元。濮阳慈善从“达则兼济
天下”到“飞入寻常百姓家”，形成了众人拾
柴火焰高、“人人慈善为人人” 的良好社会
风尚。

“善入人心”———慈善力量日益壮大

“99公益日”是由腾讯公益联合数百家
公益组织、知名企业、明星名人及创意传播
机构， 共同发起的一年一度的全民公益活
动。活动时间为每年9月的7日、8日、9日，凡
活动期间上线的公益项目， 都将有机会获
得腾讯公益配捐。
2018年，按照省慈善总会的安排，我市

慈善总会联合各县区、 爱心医院和志愿者
协会等单位和组织，在腾讯“99公益日”活
动中发起了7个母项目参与腾讯网络募捐，
内容涵盖扶贫、助医、助学、志愿服务等多
个公益领域。 通过广泛动员，扎实推进，募
捐活动的捐赠范围、 捐赠规模和捐赠额度
都取得不错的成绩。
2019年，“99公益日”活动前夕，我市分

别召开动员会、培训会、推进会和冲刺会，
研究制订募捐方案和措施； 全市共有10万
余人次参与“99公益日”活动，筹款额达188
万余元，较2018年增长了两倍。
2020年，市慈善总会立足濮阳实际，联

动各县区慈善总（协）会、各相关医疗机构
及志愿者协会等，推出了“九九公益·龙乡
救助”母项目和15个子项目参与网络募捐，
内容涵盖紧急救援、扶贫济困、安老助孤、
医疗救助、助学支教等多个公益领域。此次

“99公益日”活动线上筹款570万余元、线下
捐款106万余元，共计募集善款676万余元，
是2019年的3.6倍。
2021年，在市、县领导的高度重视和各

级慈善总会的努力下，我市参与“99公益日”
活动捐赠人数、捐赠范围、捐赠规模和捐赠额
度又有了较大幅度的提升， 捐赠数额高达
1437万余元，较上年翻了一番。这标志着我市
网络募捐工作迈上了新台阶。
2022年，市委、市政府对我市慈善工作

高度重视， 多次听取市慈善总会关于慈善
募捐工作的汇报， 并把乡村振兴河南专场
暨“99公益日”活动作为扶贫济困、助力乡
村振兴的工作重点。 此次活动共动员50万
余人次参与，线上筹集善款2158万元，成为
我市开展“99公益日”活动以来成效最好的
一年。

濮阳“99公益日”活动的5年进阶路，让
公众了解了公益，让公益融入了群众生活。
2023年的“99公益日”活动更加值得期待。

“精准济困”———慈善项目高质高效

“99公益日”活动不仅是慈善组织募集
善款的重要途径，更是传播慈善文化、增强
全民慈善意识、发展慈善事业的重要途径。
5年来，在市慈善总会和广大慈善工作者的
共同努力下，我市“99公益日”活动在改善
民生、助力脱贫攻坚、促进社会和谐发展中
发挥了重要作用，结出累累硕果。

每年的“99公益日”活动前，我市都会
对要选取的慈善项目千挑万选、科学谋划，
确保慈善项目内容丰富， 每个慈善项目都
能聚焦扶贫、注重“精准”。 比如，大病救助
类的“关爱贫困失能老人”项目，为经济困
难的致残患者提供康复医疗救助的 “贫困
乳腺肿瘤救助”“脊梁撑起一个家”“守护孤
残智障儿童”等项目，助学类的 “台前有爱

不再孤单”“关爱贫困奉献爱心”“‘1+N’儿
童成长计划”等项目，以及关爱环卫工、关
爱空巢老人、关爱留守儿童的“环境有您 健
康有我”“扶困助残情注孝老”“关爱校园特困
群体”等项目。5年间，“99公益日”活动共为我
市7万余名困难群众提供了救助。

每年的“99公益日”活动前夕，市慈善
总会都会对慈善组织就网筹专业知识、具
体做法、募捐程序、操作规程等进行全方位
培训，不断提高网络募捐实战操作能力，确
保各个慈善项目稳步推进，为开展“99公益
日”活动打下了良好基础。 同时，我市加强
“99公益日”活动透明化制度建设，让捐献
者的每一份善念都能发于真心、成于理性、
恒于透明。
5年来，我市秉承法治慈善、实力慈善、

高效慈善、全民慈善、阳光慈善“五个慈善”
理念， 不断提高慈善组织自我建设与服务
能力， 充分发挥各级慈善组织在社会治理
中的作用，精准把握社会需求，树立了良好
的公众形象。同时，积极参与慈善事业第三
次分配，更好地服务人民、服务国家、服务
乡村振兴， 不断推动濮阳慈善事业高质量
发展。

“在‘99公益日’活动的撬动下，越来越
多的人参与到公益行动中来， 越来越多的
企业和社会机构加入了公益行列， 越来越
多的同行发挥出网络产品和网络平台的公

益效应，共同推动我市公益事业的发展。 ”
市慈善总会负责人说， 随着我市社会各方
力量的不断加入， 公益的爱心杠杆撬动了
全民参与的能量，公益组织、受助人、捐赠
人和企业“四维连接”组成的公益新生态正
在形成。从传统慈善到“指尖”公益，从单一
捐赠到全民参与，网络公益从“指尖”走向
群众“心间”，透明、互动、开放、连接的公益
新生态已日臻成熟。

5年间，我市共有 163万余人次参与“99公益日”活动，累计筹款超 4000万元———

网络公益从“指尖”走向“心间”
本报记者 吴丹

9 月 7 日是中原油
田发现井 48 周年纪念
日 。 当天上午 ， 中原
油田退休老职工到中

原油田展览馆参观 ，
回忆创业峥嵘岁月 ，
见证中原油田翻天覆

地的变化 。 图为当日
的参观现场。
本报记者 僧少琴 摄
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赵良文是濮阳市首任市长。 我当时在市政府办

公室工作。 一天，办公室主任杨席珍通知让我给市
长当秘书，当我到他办公室报到时，他倒杯水递给
我并让我坐下来说：“给我当秘书，不用天天围着我
转。 你的日常工作还在科里，你还是综合科副科长，
原来科里对你的分工不变， 我需要你帮我时会叫
你，不叫你你不用过来。 ”

赵良文当了两年半的市长，我就给他当了两年
半这样被“闲置”的秘书。 他的日常事务包括报刊文
件整理，都是他自己亲自动手，他说这样日后查找
起来方便。 我的办公桌始终在综合科，我上班签到
也是在综合科，以致许多人都不知道赵良文市长有
秘书，更不知道我是他的秘书。

二

1984年 5月，赵良文市长率市政府部门从安阳
搬迁到濮阳办公。 刚开始，市政府借驻入濮阳县草
建的一个办公院内办公，市政府各部门有的借驻濮
阳县对口部门办公，有的则在建设工地搭帐篷或建
临时房办公，工作、生活各种条件都相
当简陋。 市政府部门又都是由原安阳
行署部门翻牌子组成的， 人员原在安
阳市都有不错的工作和生活环境，一
些同志对来濮阳上班多有怨言。 随之
流言诽言而来， 说濮阳建市条件不成
熟等等……

有流言传说， 成立濮阳市原本条
件不成熟，是赵良文想高升“拱”成的。

当我将这种流言向赵市长提及

时，他付之一笑说：“我哪有那本事？这
都是既不懂组织原则又不知内情的人

歪想的。甭理他，咱该咋干咋干。”赵良
文也是一个组织观念极强的人， 面对
这种流言，不管在公开还是私下场合，
他从不提及，更无辩驳。

还有人说他急于将市政府机关搬

到濮阳来， 是因为他在濮阳县有个家
属院，个人生活舒服，哪管别人脱家离
舍？

赵良文在濮阳县城是有个家属

院， 但多数人不知道这个家属院的来
历。 1980年，濮阳县为时任县级领导
盖了一些家属院。分房时，作为县主要
领导的赵良文让其他人先挑， 结果剩
下了一套最小最次的。他的家搬入后，
我去他家看望， 他夫人对我说：“老赵
对我说，院儿小了点。 我这来了一看，
比在老家强多了，也三大间五小间（即
明三暗五，外观是三间，房内隔开就成五小间）。孩子
一人一间，够住。 院里还有水管，再也不用去井上打
水了。院不大，要恁大干啥，烧的是煤球，也不用晒柴
火了。 再说，老赵当着一个县的人头儿，自家要占个
大院儿，也说不起话。 ”说着极为开心。

有的县领导家属对自己分的房不满意， 想找书
记提意见，可到赵家一看，气消了，装着闲串门嘻嘻
哈哈扯几句就笑着走了。

面对那些议论， 赵市长曾私下对我说：“不要和
人家争，更不要吵。 家在安阳的同志来濮阳上班，比
我们家在濮阳的同志困难更多是个事实。但中央、省
委定了要建濮阳市，我们就得好好干，从建市大局方
面看，机关干部住在濮阳比住在安阳有利得多。闷头
干上几年，把濮阳市建漂亮了，杂音就自然没有了。”

三

1985年，鉴于河南是个农业大省，对化肥需求
量大，中原油田天然气质量好，国务院有关部门决定
在河南建一个大化肥厂，并提议放在濮阳。但省内争
议很大， 省石化厅干部大都是从其他市化工企业上
去的，没有一人与濮阳有关，争议更大。为统一认识，
省政府由时任常务副省长岳肖峡主持， 在河南宾馆
开了个专门会议，我随赵良文同志参加。

报到时分配住房，我与赵市长共住一个标准间。
为不影响市长休息， 我私下去服务台登记了一个多
人通间大铺床位。没料到他知道后对我严厉批评，说
濮阳市建设资金极为困难， 个人生活能省一点就省
一点，让我马上将铺位退掉，并明确向我提出要求，
今后出差、参会，他和我的吃、住、行安排都必须事先

征得他的同意。 这件事让我既惭愧又感动。
会议开始后， 先由省直有关部门领导和专家发

言，否定大化肥厂建在濮阳的声音很强势。岳副省长
要赵市长作重点发言。赵市长站起来，首先向大家躹
了一个躬， 然后说：“省直部门领导和专家举证濮阳
目前建设大化肥厂的缺点大都是事实， 因为濮阳是
在一片白地上新建的城市， 大家所说我们的缺点正
是我们今后工作的努力重点。但我想，濮阳最大的优
势是有油有气，质量上等，就地建厂成本低，国务院
批准濮阳建市的文件讲得很清楚， 为濮阳的定性就
是要将濮阳建成河南省著名石化基地， 这也是我们
濮阳市义不容辞的责任和义务， 可我们市人才技术
等力量极其缺乏， 必须依靠省相关部门和专家共同
建设，特别是省石化部门。我们一定会尽力照顾好帮
助濮阳建设的专家的工作和生活， 濮阳就是再穷也
不缺这点钱。濮阳有许多条件不成熟，但王铁人说得
好，有条件要上，没有条件创造条件也要上！ 我这个
当市长的是铁了心了，一定全力配合省相关部门，将
濮阳石化基地建设的这第一个项目建设好。再说，中

原油田在濮阳的开发与大庆油田、克
拉玛依油田不一样， 人家那里占的基
本上是荒地， 而濮阳这里占的基本全
是农田，这里的油气质量好，国家受益
大，而占地、污染却使农民受了损失。
我想，国家要将中原化肥厂建在濮阳，
恐怕也是对濮阳的一种补偿， 以更好
地实现工农建设双赢。 我作为濮阳市
的市长，当然要尽最大努力做好服务，
将中原化肥厂在濮阳建设好；同时，我
也不能等中原油田的油气采完后，只
给濮阳老百姓留下些污水和井眼子！
拜托大家了。 ” 说完又向大家躹了一
躬，方才坐下。

赵良文掷地有声、 有理有节的发
言， 让之前慷慨激昂否定将大化肥厂
建在濮阳的人低下了头。 会议冷清了
有十秒钟。 岳副省长站起来， 非常激
奋，率先鼓掌，带来了十几秒钟的热烈
掌声。岳副省长顺势拍板：“现在，我代
表省委、省政府宣布，中原化肥厂选址
濮阳。 ”

四

赵良文退休后，安心居家，早起晚
睡，一日三餐，按时作息，极有规律。他
日常主要活动有三项： 早起散步三四
十分钟，白天在书房读报刊书籍，在院
内空地上种菜养花等。他极爱整洁，家
中一切物品及书籍报刊都整理得有条

有理，地面桌凳擦得一尘不染，衣物不论新旧，任何
时候都整洁合体。他读报刊书籍时总备一个摘录本，
遇到感兴趣的内容，就分类抄录下来，时加批语，字
体工整秀丽。

他一日三餐家常便饭，老咸菜、萝卜、豆腐、白
菜、豆酱饼、玉米糁糊涂、小米饭、南瓜、红薯是他的
最爱。我去看他带点以上物品他总是愉快接受。有一
次带了两瓶名酒和稍贵重点的补品， 却挨了他的批
评。他待底层的农民工人极为友善平易，农村的亲戚
老友和乡邻来看他，他都郑重热情接待。 他不抽烟，
每到这时总要买几包好点的烟招待；他不爱喝酒，这
时总要买两瓶上点儿档次的白酒让来人喝； 来者带
点土特产，他总是欣然接受，并总要再回赠些礼品。
2011年，我在自家厨房的水管上装了个“厨宝”

热水器，冬天洗碗洗菜水不凉，觉得很好，就给他也
买了一个。当我领着安装人员去他家安装时，他说啥
也不让。他说：“我不是不理解你的这份心，也不是嫌
东西贵重，而是觉得用不着。冬天用凉水洗手洗脸洗
菜洗碗习惯了，医生说这对身体还有好处。 再说，如
果连用凉水洗菜洗碗都承受不了，还能吃得啥苦、干
成点啥事？ ”就这样，硬是逼我将“厨宝”退掉了。
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辉煌四十载·奋进新时代
记录最美濮阳征文

←位于昆吾路南段的老图书馆。
↓2023 年拍摄的新建设的市图书馆。

本报记者 僧少琴 摄


